



▶ Fuente del TÍO BAUTISTA (Gor, Granada)



Fuente Bautista, aspecto general de surgencia (burky, enero 2015)

1 Localización

Nombre del manantial/fuente:

Fuente del TÍO BAUTISTA

Otros nombres conocidos:

Fuente de Poyo Frías, Fuente Bautista

Pedanía aldea, paraje o pago:

Cortijo Bautista

Municipio:

Gor

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **507339.591** Y: **4134524.883** Huso: **30** Altitud: **1657** m

Nombre de la cuenca:

Guadalquivir

Nombre de la subcuenca:

Guadiana Menor

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua subterránea (si procede):

Sierra de Baza (05.11)

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

Parque Natural Sierra de Baza y Reserva Natural

2 Procedencia del Agua Subterránea

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua subterránea:

Cerro La Escucha (Sierra de Gor)

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua subterránea:

Rocas metamórficas (no carbonatadas)

3 Tipo de Surgencia

Manantial

4 Descripción

Se trata de una discreta fuente que brota entre maleza y piedras, y cuya agua es recogida en una rudimentaria y pequeña pileta, creada a base de piedras, argamasadas con el propio material del terreno. El agua acumulada es desalojada por un pequeño tubo de riego interior.

Tiene un acceso complicado ya que es una fuente montaraz, situada en la cara oeste del Picón de Gor, en las faldas del Cerro de La Escucha, donde no existen caminos, tan solo sendas que, antaño, se hacían a lomos de burros. Nos dirigiremos desde Gor al poblado de Las Juntas. Una vez pasado la cortijada abandonada de Los Corrales, en una curva de la carretera, seguiremos por ella hasta llegar al barranco, llamado igualmente barranco de Los Corrales, unos 570 m más adelante. Dejaremos el coche en esta zona y, ya a pie, podremos subir por un camino a la izquierda de la carretera que asciende en paralelo al barranco. Llegaremos junto a las ruinas del cortijo de Isidro (aparece en los mapas como Cortijo Isidra). Seguiremos subiendo observando que, una vez pasado el cortijo de Isidro, nos vamos orientando al Este, siguiendo el camino que, prácticamente, nos dejará en las proximidades de la fuente, unos 750 m después del cortijo.

La zona parece llamarse Poyo Frías.

5 Instalaciones Asociadas

Fuente rural

6 Caudal Medio

Caudal **Muy bajo (0 - 1 l/s)**

¿Se agota? **No sabe / No contesta**

7 Uso del Agua

Rural y ganadero

8 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Complicado**

Uso público actual: **Bajo**

9 Estado de Conservación

Aceptable

10 Amenazas, Impactos y Presiones

Ninguna.

11 Aspectos culturales y etnográficos

La Fuente Bautista abastecía, en sus tiempos, al Cortijo Bautista (también conocido como Cortijo de Poyo Frías), actualmente en ruinas, situado a unos 170 m lineales de la fuente, al noroeste de ésta y algo más abajo. Sus propietarios, Juan Bautista y su mujer Concepción, vivían allí, tenían una pequeña era por encima del cortijo y una pequeña vega a sus puertas (pequeñas huertas). El agua la usaban para regar estas huertas y, como es lógico, para el día a día del cortijo. Una de sus nietas, María Monedero, nos lo contaba de esta manera: Esa fuente estaba en el Pollo Frías donde vivía mi abuela Concepción y era donde ella recogía el agua y regaba con esa fuente la Vega que tenían. En aquellos tiempos la fuente era para uso de la casa y para riego. No había pilar, era como una poza grande donde lavaba mi abuela y recogía el agua. Ahí hemos jugado nosotros mucho cuando éramos pequeños y subíamos a verlos. La era estaba por encima del cortijo, la explanada que se ve debajo del Cortijo era la Vega. Al lado del Cortijo de mi abuela no había ningún cortijo más, solo el suyo.

El último año que yo subí al cortijo ya no se encontraba el camino pues había un camino para subir con las bestias por encima del Cortijo de Isidro desde éste.

El Cortijo Bautista debió abandonarse en la década de los 70, posiblemente tras el fallecimiento de sus propietarios. En la imagen aérea, tomada en algún momento de los años 1973-86, puede apreciarse todavía en pie el cortijo, la era y la pequeña explanada que era la vega que cultivaban Juan y Concepción. Igualmente, ampliando en la ubicación de la fuente en el mismo fotograma de aquel vuelo, es posible intuir la pequeña pila circular, esa poza grande que nos contaba María Monedero que contendría las aguas de la fuente, actualmente cubierta prácticamente de maleza.

12 Otra Información

Mi más sincero agradecimiento a todas las personas del genial grupo de Facebook GOR GRANADA MI PUEBLO por la ayuda prestada con la información de la fuente pero, especialmente, a María Monedero y Piedad Martínez, nietas del Tío Bautista, por contarnos sus recuerdos sobre su familia. Igualmente, agradecer al rutero burky, de Wikiloc, por haber pasado por la zona y haber fotografiado la fuente. Su ruta puede consultarse en el siguiente enlace:

<https://es.wikiloc.com/rutas-senderismo/gor-cuevas-de-almeria-loma-del-quemao-gor-8892991>

13 Valores Sectoriales

Científico/Didáctico:

Minero/Medicinal:

Paisajístico/Pintoresco: **Bajo**

Medio-ambiental: **Bajo**

Recreativo/Turístico/Usó Público:

Histórico/socio-cultural: **Medio**

Arquitectónico:

Económico:

Arraigo/Aprecio popular:

14 Valoración General

Baja

15 Nombre del autor/es de la ficha

A. Ventas

(15-07-2020)

16 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.